

Se suscribe en Alcoy, en la Administración calle del Mercado número 9, imprenta á donde se dirigirá toda la correspondencia.

Números atrasados 25 céntimos.

# EL SERPIS

PERIODICO DE LA MAÑANA

SUSCRIPCIONES

Pago anticipado  
Alcoy un mes 4'50 pesetas.—Trimestre 4'50.—Fuera 5'25 id.—Extranje 15.—Ultramar 8 id.—Recibe anuncios y reclamamos la Administración.

Números sueltos 10 céntimos.

AÑO VIII

REDACCION.  
CALLE DEL MERCADO NUM 9 PRINCIPAL.

ALCOY MARTES 20 DE ENERO DE 1885

ADMINISTRACION.  
CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL.

NÚM. 2085



D. O. M.

## D. EMILIO CREMADES Y CASTELLO,

OFICIAL 3º DEL CUERPO ADMINISTRATIVO DEL EJERCITO,

falleció el día 13 de los corrientes.

Su desconsolada familia suplica encarecidamente á todos sus amigos que se dignen asistir á la MISA DE OCTAVA que en sufragio del alma del finado, se celebrará mañana miércoles, 21 del actual, á las nueve horas de la misma, en la parroquial Iglesia de San Francisco, con lo que recibirá especial favor.

Alcoy 20 Enero 1885

## Expres de Paris.

De nuestro servicio particular.

Paris 13 Enero 1885.

Mr. Jules Morel el mas joven de los hermanos Morel, ex-redactor del «Scandale» y de «La Clameur Publique», ha añadido una nueva condenacion á las que ya habia experimentado en otras ocasiones. Esta vez no se trataba mas que de una simple contravencion á la policia de los caminos de hierro.

El 18 de Mayo último nuestro hombre viajaba por la linea de Paris St. Lazare al Point de Jour y en el mismo wagon que él se encontraba una joven con su hijo. Galante como un perfecto «gentleman» Morel á la llegada, coje al baby en sus brazos y pasando por delante del empleado que recibe los billetes no le entrega mas que dos el de la señora y el suyo.

El niño no tiene cuatro años, responde con seguridad al interventor que le reclamaba un tercer billete; y por lo tanto no tiene V. derecho para exigir el precio de su asiento. Y asumió la responsabilidad de sus declaraciones. Desgraciadamente para él no se fiaron en su palabra y la informacion que hizo la compañía del ferro-carril probó que el niño pasaba de los cuatro años.

A la audiencia á que compareció por infraccion de la policia de los ferro-carriles, Morel desenvolvió conclusiones originalísimas, que tuvo gran cuidado de escribir en un gran papel de color de sangre de toro.

El tribunal ha contestado á ello con una condenacion de 19 francos de multa.

La suma reclamada por el interventor por el sitio ocupado por el niño ascendia á 20 céntimos.

El meeting de Niza que abre anualmente la serie de las grandes reuniones de carreras de caballos, ha atraído al pais del sol un inmenso y elegante público, en el cual

el elemento parisien estaba representado en gran mayoría.

El primer día han estado brillantísimas y el desfile de carruajes y ginetes por el paseo de los ingleses, ha sido espléndido.

El caballo de Mr. Fennesi, «Entraineur» montado por el jockey Pettes ha ganado el primer premio de monais «steeplechase» de valor de 20 000 francos, corriendo una distancia de 4 200 metros. Los otros dos premios el del Consejo municipal de 5000 francos, 2 500 metros por «Chepelier», de Monsieur Lionart, y el premio del consejo general 4 000 francos por «Gros Guillaume» de Mr. Bensa.

Madame Amable Tasta, muerta recientemente, habia nacido en Metz el año 1798. Su padre J. Ph Voixot, antiguo administrador de viveres en el ejército de Sambre y Meuse; empleaba sus horas de descanso en cultivar las letras y hacia versos bastante buenos. Casado con Elisabeth Petisparad literata muy distinguida, que publicó desde 1816 á 1840 un número considerable de novelas, se comprende la vezacion de Madame Tasta por las letras. En 1820 cuatro años despues de su casamiento con Mr. Tasta, impresor, empezó una serie de trabajos literarios, principalmente consagrados á la educacion: estos fueron interrumpidos á causa de la revolucion de Julio. Se tiene de ella «La Chevalerie Francaise» en prosa y verso; «Les Oiseaux du Sacre» poema de circunstancias en 1840 por la academia Francesa. Citaremos igualmente «La Liberté ou la serment des trois suisses» (1825) «Poesies» 1826-1834 y otros varios.

Los funerales de Mme. de Tasta se han celebrado el 13 en San Sulpicio.

Acaba de morir en bohemia, quien hizo conocer una novela de Champfleury y bajo el nombre de Chien Caillon, Rodolphe Bred.

ALCOY 20 DE ENERO DE 1885

## Suscripcion

para allegar recursos con que aliviar los daños causados en las provincias andaluzas por los terremotos, y en las valencianas por las inundaciones, así como las necesidades que en la poblacion de Alcoy se sienten como consecuencia de los pasados temporales.

Reales.

16.058

- D. Miguel Payá 60 metros paten. 100
- » Eduardo Cantó Pbro. 100
- » Tomás Pérez Moltó. 200
- » Francisco Moltó Boronat. 200
- » Eugenio Gósbaz. 100
- » Antonio Pérez Grau. 100
- » Emilio Pascual. 100
- » Santiago Pascual. 100
- » Ricardo Terol. 200
- D. Rafael Mollá. 200
- » José Casasempere. 200

- D. José Sempere Morales. 200
- » Luis Pérez Moltó. 100
- » Nicolás Boronat Terol. 100
- » Joaquín Botella. 200
- » A. J. 100
- » C. Y. 100
- » Francisco Moya Segura. 100
- » Francisco de Paula Monblanch. 100
- » N. N. seis mantas de abrigo. 100
- » Enrique Tort y Tort. 100
- » Rafael Cantó veinte metros paten. 200
- Un Católico. 80
- D. Angel Vilaplans Ivorra. 80
- » Antonio Gimeno. 50
- » Juan Botella Pascual. 40
- » Francisco Pascual Cantó. 30
- » Julio Boronat Espinós. 20
- » Miguel Gisbert Calatayud. 20
- » Camilo Miralles. 20
- » Santiago Gisbert Pérez. 20
- » Antonio de P. Masía. 12
- » Juan Santonja. 10
- » E. A. 2
- » Simeon Payá Gisbert. 10
- Total Rvn. 19.172.

á ser espectadores de aquel extraordinario en lace.

Lucrecia nada oía, á nada contestaba y permaneció inmóvil en su sitio hasta el punto en que recogiendo el sacerdote el consentimiento de los esposos, les dió su austera bendicion.

A la siguiente noche una sonora orquesta animaba el baile en el piso principal de la casa que habitaba M. de Chaudier. Sobre la espléndida turba, cubierta de seda, de diamantes y flores, se alzaba el rumor de mil alegres dichos y carcajadas. Brillaba el oro sobre el tapeta de las mesas.

Jamás se habia celebrado con fiesta mas brillante, el enlace de dos jóvenes mas encantadores y gallardos; las luces por do quiera difundidas, reflejaban en los dorados bronces; el perfume de mil flores embalsamaba la atmósfera; los criados ricamente vestidos hacian circular en magníficas bandejas las mas frescas y esquisitas bebidas; era un espectáculo mágico, como padiere figurarse cuando se piensa en los sueños orientales.

Una muger, solitaria y de rodillas en un aposento iluminado por una pálida bugia, oraba á la misma hora al pié de un lecho y al lado del cadáver de su esposo, muerto despues de haberla dado su nombre, prometia ante Dios conservar aquel nombre puro é intacto de toda

júbilo, las felicitaciones, las esperanzas para al porvenir.

Todos se apartaron silenciosamente como dejando paso á alguna pompa fúnebre, y aunque esto sucedia fuera de la iglesia, todos se descubrieron la cabeza como ante un staud.

Lucrecia, que habia salido la última de la sacristia con sus amigas, y que atravesata en aquel momento la nave para subir á su coche, se asombró no poco del silencio que habia sucedido al alegre tumulto de los convidados al alejarse.

Llegó justamente á la puerta, cuando entraban por ella Sofia conducida por su padre, y Menville tendido como siempre en su lecho y acompañado de Mr. de Bordes; Lucrecia se paró y los miró pasar.

Jamás se han revestido las facciones de una muger de tan vivida palidez; fijas involuntariamente sus miradas en la pálida frente de Menville, le acompañaron hasta el altar.

En vano, durante los cortos instantes que exigió la precipitada ceremonia consagrada por el sacerdote á aquel moribundo, en vano manifestaron á Lucrecia algunas amigas que era tiempo de retirarse; en vano fué el mismo Mahon á rogarla en voz baja que no descubriese de aquel modo su impotente cólera á los numerosos convidados que tambien se habian quedado

Sin embargo, las intrigas de Lucrecia fueron tan activas como las previsiones de monsieur de Bordes, y obtuvo los mismos favores concedidos á la situacion desesperada del futuro esposo.

Era tanto lo que Mr. de Bordes temia este encuentro, que se resolvió á tomar un partido estremo. Habló á las autoridades, hizo algunas revelaciones acerca de la necesidad de que se precipitase la boda, y ocho dias despues supo Menville que al siguiente se trasladarian á su casa las autoridades con los registros civiles, y que el casamiento se celebraria en su cuarto.

Roberto escuchó á su tio sin oponerle el menor reparo, y cuando éste le creyó suficientemente convencido de la necesidad de proceder de aquella manera, le dió Roberto: «No, tio; no quiero unirme de ese modo con Sofia; si me faltan fuerzas para subir á jaltar, haré que me lleven; deseo que presenten este enlace mas testigos que las designados por las leyes.

—¿Y sabes acaso los que asistirán? dijo monsieur de Bordes. —Los conozco, repuso Menville, y los conozco. —Los conozco, repuso Menville, y los conozco. —Que se case Mad. de Chaudier con monsieur Mahon por ante el mismo magistrado y

que era su verdadero nombre, trabajaba en su oficio de curtidor dos ó tres dias de la semana y el resto del tiempo pintaba de aficion. Empezó por el agua fuerte y acabó por la litografía. Sus obras carecen de mérito é interés. Vivía reunido con animales de todas clases como gatos, gallinas y conejos. Por último se retiró á Scores para ocuparse de jardineria, donde ha muerto á los 63 años.

Una de estas últimas noches los esposos B fueron al teatro descuidándose en cerrar una ventana del piso quinto que ocupan en la calle de Montaigne. Caro les costó el tal descuido, pues unos ladrones pasando por los tejados de la finca vecina, escalaron una reja que separa las dos casas y se sirvieron de ella como escala para llegar hasta la ventana abierta y penetrar en el cuarto. Entrados en él todo lo saquearon llevándose una suma importante en oro, billetes, alhajas y muchos objetos. Para que no les molestasen en su operacion estos rateros emplearon un medio que constituye en el género una verdadera innovacion. Con ayuda de un grueso alambre sujetaron el pestillo en la chapa. Cuando los esposos B volvieron á media noche no pudieron entrar en su habitacion. Fué preciso descerrajar la puerta y entonces vieron el despojo de que habian sido víctimas.

Noticias é intereses LOCALES Y REGIONALES.

Hé aquí los términos en que describe un colega, el hecho criminal de que se intentó hacer víctima á un propietario de esta ciudad y del que dimos cuenta, sin entrar en detalles, en uno de nuestros anteriores números.

«El acaudalado vecino de Alcoy D. Miguel Masia Masia recibió un anónimo fechado el 13 del actual por el que se le amenazaba con quitarle la vida y robarle en su propia casa, si al siguiente dia no depositaba la suma de 5 000 pesetas en oro precisamente en el punto conocido por fuente de Montal de aquella ciudad.

El señor Masia tuvo el buen acierto de comunicar al capitán de la Guardia civil D. Ricardo Blasco lo ocurrido, y este, con una actividad digna de encomio, dispuso que la expresada cantidad fuera depositada en el punto indicado y colocando parejas de su instituto en punto conveniente esperó el momento en que el autor del anónimo fuese á recoger las 5 000 pesetas.

Poco se hizo esperar, en efecto, es siguiente dia en el momento de estar registrando un hombre el agujero donde se hallaba la suma, fué capturado por la guardia civil, resultando ser el autor del anónimo y llamarse Santiago Martáiz Monllor, el que conducido á las cárceles de aquel partido, manifestó que eran cómplices de este delito sus compañeros Ricardo Aleasina y Candela y Juan Peiró Lleó, los cuales se hallan ya á disposicion del señor Juez de instruccion de Alcoy.»

En el próximo pasado domingo han ingresado en la Caja de Ahorros de esta ciudad pesetas 4469 por 86 imposiciones, de las cuales son nuevas 4, y se han satisfecho pesetas 2378-37 á solicitud de 16 imponentes 7 de ellos por saldo.

Hemos recibido un ejemplar de un precioso almanaque musical, publicado por el conocido editor «Romero y Andia, tan útil como necesario á los inteligentes y aficionados á la música. Forma un tomo en 4.º mayor de 72 páginas, esmeradamente impresas en papel superior, con una elegante cubierta, dibujada por el reputado artista señor Taberner, y cromolitografiada en 10 colores por el Sr. Meucia, y contiene las materias siguientes.

Juicio del año.—Santoral y efemérides músico españolas.—Santoral por órden alfabético.—Vista del Salon Romero.—Descripcion del Salon y establecimiento comercial del Sr. «Romero y Andia».—El Salon Romero, notable artículo, por Jimeno de Lerma.—Opinion de la prensa sobre la inauguracion de este establecimiento.—Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.—Escuela Nacional de Música y Declamacion; su fundacion, organizacion actual, profesorado, requisitos necesarios para el ingreso de alumnos, relacion de los premios concedidos en el último curso, con expresion de los alumnos que los han obtenido.—Instituto Filarmónico; su organizacion, enseñanzas, profesorado y demás detalles útiles para el público.—Capillas de las Catedrales y Colegiatas de España; relacion del personal que las compone.—Sociedad Artístico-musical de socorros mútuos; extracto de su reglamento y personal de su Junta directiva.—Teatros líricos de Madrid, personal de las compañías en la actual temporada, precios de las localidades y obras nuevas anunciadas en cada uno de ellos.—Declaracion.—Anuncios y diseños de pianos y órganos.

Este precioso almanaque se vende al precio de 2 pesetas en el almacén de música de «Antonio Romero y Andia, 10. Capellanes, 10.—Madrid.

La Comision permanente de la Excm. Dipu-

tacion provincial ha emitido informe favorable al recurso de alzada interpuesto por D Antonio Vicens y Abad, contra varios acuerdos de la Comision de Ensayo del Ayuntamiento de esta ciudad, por los que se reclaman 506 pesetas al referido Sr. Vicens en concepto de edificacion, cuyo Infor ha merecido la aprobacion del Sr. Gobernador civil de la provincia.

Se halla interrumpida á causa de las nieves la circulacion de los coches de Játiva á Alcoy, razon por la cual hace tres dias que no recibimos los periódicos de Valencia y Cataluña.

Anteanoche se inauguraron los bailes de mascarar con gran animacion, en el Teatro principal. La nieve que cubria las calles no impidió que asistiera una numerosa concurrencia.

Por viajeros llegados de Villena sabemos que la carretera hasta lui está bien, y solo desde esta última poblacion á Alcoy es donde, á trechos, abunda mucho la nieve. De todos modos, á no haber algun entorpecimiento en la vía férrea de Madrid á Alicante, no hay motivo para la falta de los correos que se observa, ni se comprende el como solo recibiríamos anteayer dos periódicos de Madrid, El Liberal y La Discusion, del viernes. Para llegar estos, es natural que llegaran todos; pero, por lo visto, en el ramo de Correos lo natural es lo absurdo.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha contribuido á la suscripcion nacional para socorro de las víctimas de los terremotos en las provincias de Granada y Málaga, con el 10 por 100 del capítulo de imprevistos, que importa 620 pesetas, y un día de haber de los empleados y dependientes municipales, que asciende á 308 pesetas, formando un total de 928 pesetas.

La suscripcion particular abierta en esta localidad, sube ya, segun la lista que al frente del periódico insertamos, á 19.172 reales y buen número de colchones, almohadas, mantas de abrigo, metros de paño y arrobas de lana regenerada ó borra, y se espera que suba bastante mas.

No se ha desmentido en esta ocasion la proverbial caridad de nuestros paisanos.

Continúan las calles llenas de nieve y á juzgar por el estado de esta parece que hay nieve para dias. El Alcalde, con muy buen acuerdo, dispuso la limpieza de las aceras, y ahora se ocupan algunos obreros del Municipio en hacer la misma operacion con los cruces y pasos adosados.

Continúan los resbalones y las caídas causadas por la nieve congelada; pero, hasta ahora, no sabemos que hayan producido dichos accidentes desgracia alguna.

En muchos trechos de calles pendientes, han echado los vecinos esteras y paja sobre las baldosas de la acera, ó practicando una verdadera obra de caridad y de amor al prójimo.

Trascribimos de un colega de Alicante: «La Junta provisional ejecutiva de Socorros de esta capital en reunion celebrada esta tarde, ha acordado que del producto que den las funciones de teatro que se verificarán en la próxima semana, se destinen mil quinientas pesetas á la adquisicion de mantas, refajos, mantones, pañuelos y otras prendas de abrigo, cuyos objetos encargados á Alcoy se remitirán inmediatamente á Anlaluca para socorro de las víctimas de los terremotos.»

Los señores D. José Garcia Bellido y D. Jose Tobarra, han presentado las dimisiones de los cargos de concejal del Ayuntamiento de Jijona.

Tras de una larga enfermedad, falleció ayer mañana el decano de los fundidores alcoyanos D. Carlos Moser Kirgamberguer, despues de 59 años de una vida laboriosa y de honradez intachable. El Sr. Moser vino á Alcoy en el año 1837, desde Colmar, capital del departamento del Alto Rio (Alsacia), su patria, estableciéndose en Alcoy donde se casó y dejó numerosa familia, que hoy llora amargamente su muerte.

El Sr. Moser, que siempre ha militado en los partidos avanzados, y estaba naturalizado en España, desempeñó durante el periodo revolucionario cargos de eleccion popular y contaba con muchas simpatias especialmente entre los republicanos, en cuyas filas dejó un hueco difícil de reemplazar.

Su cadáver fúe acompañado ayer tarde á la última morada por buen número de sus amigos particulares y de correligionarios.

Dies de el decaeso eterno al finado y á la familia la resignacion que ha menester para soportar pérdida tan dolorosa.

La España Liberal de Alicante se ha convertido en periódico diario.

Antes nos faltaba muchas veces este apreciable colega; mas desde la metamorfosis no hemos tenido el gusto de volverlo á ver.

A bien que pedir puntualidad al correo de Alicante es pedir peras al olmo.

La Diputacion de la provincia ha acordado abonar á doña Josefa Abad, viuda de D. Antonio Radaura Valor, el importe de la indemnizacion de unas tierras ocupadas en las obras de la carretera de esta ciudad á Bañeras.

Ayer tarde recibimos juntas tres expedicion,

al pie del mismo altar en que yo me una con Sofia Dubos: esos son mis deseos; eso quiero ver! eso será mi venganza y mi consuelo. Fué preciso ceder á la voluntad de Menville, inflexible en este punto. Esperaba aún Mr. de Bordes que la boda de su sobrino precediese á la de Mahon, pero ya estaban definitivamente señaladas las horas, y no era posible tampoco diferir el casamiento hasta otro dia. No obstante, gracias á lo que tardaron en salir los desposados y á la lentitud con que marchó la comitiva de Menville, cuando llegaron á casa de Maire ya se habian marchado Mahon y Mad. de Chaudier. Estraño espectáculo fué para los vecinos del barrio el ver salir del edificio en que habitaba Mad. de Chaudier, sus suntuosos trajes tirados por fogosos caballos, y conducidos por cocheros magníficamente vestidos; el ver á ella misma ricamente adornada, y animados sus ojos por el triunfo; y el presenciar pocos momentos despues la salida de de una camilla, forrada de terciopelo, y en la que se divisaba al través de la muselina con que iba cubierto el pálido rostro de un moribundo. Ambos marchaban á la misma fiesta: la que tan hermosa y adornada aparecía, lleno el corazón de rabia y desesperacion; el mori-

bundo venturoso y enorgullecido con lo que iba á hacer. Pero aun fué mas sorprendente el espectáculo, cuando Roberto y Sofia, unidos ya ante las autoridades pasaron á la iglesia. Apenas terminada la pomposa misa con que se celebraba el enlace de Lucrecia con Mahon, los esposos salian de la sacristia rodeados de fascinadoras mugeres y elegantes amigos; ya estaban en el pórtico de la iglesia: la voz de un lacayo llamaba al carruaje de Mr. Jorge Mahon y se acercaban con estrépito los ardientes caballos y los galoneados lacayos, cuando de repente habieron de detenerse junto á la puerta en que los aguardaba su nuevo amo, para dar paso á la fatal camilla en que Roberto de Menville iba tendido. Cual si los caballos hubieran conocido la mano que ten á menudo les gutara; cual si el hábito de muerte que el ambulante lecho despedía les hubiese infundido un indocible espanto, se detuvieron súbitamente y alargando el pescazo, y dejando caer las orejas, ofatieron con humeante nariz el cadáver que junto á ellos pasaba. En efecto, Menville habia perdido al parecer sus últimas fuerzas. A este aspecto cesaron las exclamaciones ed

mancha, y usarle noblemente, pues noblemente le habia sido dado. Algunas tablas solamente separaban la fiesta del duelo; pero si cólra, la duda y el espanto, reinan en medio de la fiesta; al paso que en la mortuoria estancia reinaba la resignación y la esperanza. Terminó en fin la fiesta; y el amor materno de Mad. Dubos puso tambien término á las largas oraciones de Sofia. Estaba amaneciendo cuando Mad. Dubos condujo á su hija á su casa. Ninguna variacion encontró Sofia en la virginal alcoba á donde volvía con el título de Marquesa de Menville; advirtió solo que habian colocado sobre un mueble la tacita de porcelana propia en otro tiempo de la madre del marqués. Dentro de esta taza había un papel escrito por Roberto. «Cuando falleció mi madre, lo último que tocaron sus labios fue los bordes de esta taza; tambien es el último objeto que han tocado los míos. Conservadla como yo la he conservado.» Tomó Sofia la taza y llevándosela á la boca, dijo en voz alta: —Acepto el regalo, y tomo para mí el beso que en él depositaron tus lábios. Lucrecia entretanto altiva con su esplén-

del correo de Madrid, correspondientes á los días 16, 17 y 18.

Los comentarios van en otro suelto.

Leemos en un periódico de Alicante: «Pronto darán principio los trabajos para la instalación de una fábrica de fundición de hierro, á cuyo efecto, dentro de breves días llegará á esta capital M. Moser».

Desgraciadamente el Sr. Moner á quien el colega se refiere falleció ayer en esta ciudad, según en otro suelto anunciamos.

En Alicante nevó también copiosamente el viernes por la noche. En lo que vá de siglo en aquella capital solo se han conocido dos nevadas semejantes á esta: la de 1.º de Enero de 1820 y la del 18 de Febrero de 1860.

También en la región de la Mirina ha nevado copiosamente, según se desprende de cartas que hemos leído de Jávaa y otros pueblos en las estribaciones del Mongó.

Esta noche dará en la Sociedad Geográfica de Madrid una conferencia sobre los últimos descubrimientos prehistóricos que acaba de examinar en la Península nuestro distinguido amigo D. Juan Vilanova, y entre los cuales figura el de la gruta de «Las Llomtes» en esta ciudad.

Nuestro paisano el conocido industrial D. Camilo Laorga, residente en Madrid, está construyendo una casa de madera, propia para resistir los rigores del tiempo y también los terremotos, que regalará á alguna de las familias que han quedado sin albergue en Andalucía.

La falta de los correos de Madrid, á que nos referimos en otro suelto, ha sido debida á la detención de los trenes en Chinchilla por causa de las nieves.

Esto no obsta para que sigamos dándonos los esos en averiguación de como dos periódicos del día 16 llegaron á nuestras manos, y el resto de la correspondencia no.

Las quinientas mantas encargadas á Alcoy por el Circulo de la Union Mercantil de Madrid, no han podido remitirse aun á Granada á causa de hallarse interceptados los caminos.

Así se lo comunica el señor Gobernador civil de esta provincia al de Granada.

Ha sido nombrado Administrador subalterno de expositos, del partido de Callosa de Enzarza, D. Francisco Pallarés y Ronda.

MOVIMIENTO INTELECTUAL.

En «El Fomento».

Conforme estaba anunciado, dió anteayer tarde en la Sociedad arriba citada, una conferencia sobre la «Necesidad de la educación, y de la libertad de la ciencia» D. Santiago Puig Pérez, director de EL SERPIS, circunstancia esta que nos priva de todo comentario y nos veda el elogio.

A grandes rasgos procuraremos dar una idea general del discurso del Sr. Puig.

Después de un breve exordio en que, á la par que hizo notar lo vasto é importante del tema, se recomendó á la benevolencia del auditorio por ser la conferencia una verdadera improvisación, por circunstancias especiales, pasó á fijar el concepto de la educación, que en tésis general, dijo ser la que regula las relaciones sociales y mantiene la armonía entre los hombres. La educación y la cultura son hermanas gemelas y de ambas viene la civilización. Sin la educación la humanidad no hubiera dado un paso en la senda del progreso y aun nos hallaríamos en estado salvaje. Es, pues, necesaria de toda necesidad la educación.

Vulgarmente, continuó, se toman como sinónimas la educación, y la enseñanza; esta última forma parte de la primera, pero no es la educación misma en toda la latitud de su concepto. La enseñanza también es necesaria, como parte de la educación en primer término, y como consecuencia de los modernos adelantos. Los que no saben leer ni escribir no pueden comulgar en el altar de las ideas que hoy se difunden por medio de la imprenta; y en la caudalosa corriente de la civilización, son hojas secas que se quedan en los remansos y allí se pudren y desaparecen ignoradas é inútiles. Fijóse parti-

cularmente en esto, haciendo resaltar la triste condición de los que no han aprendido siquiera las primeras letras: ellos, dijo, entre otras cosas, se ven en el caso de entregar á un tercero los secretos de los intereses ó de honra contenidos en una carta, por no poder leerla por sí mismos. Exhortó á los padres á que no dejen de proporcionar la enseñanza á sus hijos, y los mismos hombres que no la posean deben procurársela, que nunca para el bien es tarde.

Sentado todo cuanto queda dicho, se extendió en consideraciones históricas acerca de la educación en las diversas épocas de la Historia y en los mas principales pueblos, é hizo notar que la civilización no ha empezado á desenvolverse y universalizarse hasta que con las doctrinas de Jesucristo ha entrado un nuevo factor en la Historia: el principio de libertad que es la osencia y la vida de los pueblos y el alma del progreso. Los pueblos, prosiguió, han venido luchando y aun luchan por esa libertad de origen divino, que aun no hemos conquistado en toda su integridad, porque aun no ha pasado el período histórico de transición y aun luchan las pasiones y los intereses encontrados; pero la victoria es indudable.

Sintetizó, con una imágen, el concepto de la libertad, que no es la impúdica bacante que se consume en la disolución y la orgía, sino la matrona augusta que cubre bajo su manto protector á los hombres y los hace á todos hermanos.

Dió la libertad para la ciencia, porque siendo la ciencia la verdad y necesitando de la libertad para desenvolverse, del choque de la controversia ha de brotar la chispa que transformada en fulgida llama, disipará el error y las tinieblas que envuelven la razón; recordando á este propósito la célebre frase de Bacon: «la poca ciencia aleja de Dios; la mucha ciencia nos acerca á Él.»

Para terminar, reasumió en breves frases las estensas consideraciones de la conferencia, y concluyó diciendo que debemos amar la libertad como emanada de Dios; ella es el camino que conduce á la verdad y la que guía á los hombres á la era de la paz y la fraternidad.

Otras noticias.

El discurso que el sábado pronunció en el Reichstag el príncipe de Bismarck tuvo una frase de interés para España.

Parece que un maestro de escuela de Fernando Poo sirvió de intermediario entre la expedición del polaco Rogozinski al Africa Occidental y la prensa polaca. Rogozinski resulto luego enemigo de Alemania, y habiendo adquirido territorios en los Camoranas los cedió á Inglaterra, y excitó á este país para que combatiera los esfuerzos de Alemania, en aquellas costas.

Esto ha dado motivo para que el príncipe de Bismarck diga en el Reichstag:

«No es verosímil que ese maestro de escuela, ó cura ó jesuita español—que no sé cual de las tres cosas es—haya tomado parte en la agitación contra Alemania con anuencia de su Gobierno, que tan estrechamente está aliado al nuestro.»

Precisamente el mismo día en que el príncipe Bismarck proclamaba de esta suerte *urbi et orbe* la estrecha alianza de Alemania y España, el Temps publicó un telegrama de Madrid, cuyas noticias coinciden de cierto modo con las nuestras, anunciando que el arreglo del protocolo de Joló se aplaza indefinidamente á consecuencia del carácter exigente de las reclamaciones de Alemania, y que este país pide, no solo libertad de comercio en los archipiélagos españoles, sino también permiso para establecer ellos depósitos de carbon y de materia de guerra.

Dice El Demócrata, de Girona: «Ayer se decia en esta ciudad, por referencia á noticias recibidas del pueblo de Calias de Malavella, que las fuentes y pozos de aquella población han aparcido subitamente cegados. Aquellos vecinos están consternados, pues temen que tan extraño fenómeno pueda ser síntoma de alguna catástrofe como las terribles que han ocurrido recientemente en Andalucía.»

Correspondencias.

CARTAS DE MADRID

Madrid 15 Enero 1885.

El discurso pronunciado ayer en el Congreso por el señor Silvea (D. Luis), fué anoche y durante el día de hoy objeto de todos los comentarios. En el campo ministerial no se ocultaba el disgusto producido por el diputado discrepante (como ahora se le llama); pero persuadidos los íntimos de Pidal y Romero de que los nuevos cargos aducidos contra el gabinete, no han de influir poco ni mucho en el resultado de la votación definitiva; todo se reduce por parte de los mismos á desear que el ministro de Fomento en la sesión de hoy, pulverice la argumentación que contra determinados individuos del gobierno enderezó ayer el catedrático de la Universidad central.

La defensa que de sus actos hizo en la sesión última y en la de esta tarde el señor Villaverde ha satisfecho á una parte de la mayoría tan solo; el gobernador de Madrid, interrumpido con frecuencia por las oposiciones, debió ceñirse más al asunto en concepto de muchos de sus correligionarios y no repetir lo que, en su parte publicado en la Gaceta, conoce ya todo el mundo. Esta exposición de hechos no era tanto lo que se debía aducir, como la necesidad de echar por tierra el edificio levantado por el señor D. Luis Silvea, con la palabra elocuente y fácil que todo el mundo le reconoce.

Como se vé el debate universitario en el Congreso toma un rumbo que no tomó en el Senado, donde el gobierno afirmaba el carácter político de la discusión y la minoría se esforzaba en negarlo. En las Cámaras de diputados las cosas van de otro modo y de ahí que desde un principio haya renacido el interés y todo el mundo asista á este torneo parlamentario, con la curiosidad del que espera oír muchas cosas nuevas ó ignoradas.

Esta tarde no ha habido sesión en el Senado; en cambio, ha habido comentarios de sobra para el discurso pronunciado ayer por el señor marqués de Reinoso, en contestación sin duda á la carta del señor conde de la Romera.

De la interpelación del señor Polo de Bernabé se ha dicho hoy que el gobierno no señalará día para contestar, probablemente hasta que en el Congreso termine el debate universitario. Sin embargo, no falta quien cree que la discusión tendrá lugar en la semana próxima. Don Alfonso, según los últimos telegramas, visitó hoy á Archidona; esta noche dormirá en Antequera, prosiguiendo mañana la visita á los pueblos damnificados en la provincia de Málaga.

Las oscilaciones continúan, como en días anteriores, pero ahora lo que se siente son los efectos de un deshecho temporal de agua y viento sumamente molesto para los que viven al aire libre en chozas y tiendas de campaña.

La sesión del Congreso muy interesante, la concurrencia de diputados y á las tribunas, numerosísima.

18 Enero.

Las oposiciones continúan fiando todo al debate sobre las cuestiones universitarias. Ya dije á V. en una de mis anteriores, que era difícil que renunciaran á la ocasión que se les presentaba de batir al gobierno en brecha, aprovechando al mismo tiempo la coyuntura de la real ó supuesta discrepancia de los hermanos Silvea.

La interpelación del marqués de la Vega de Armijo ha movido, es verdad, el interés de algunos políticos; pero ha sido, digámoslo así, en pequeña escala. No juzgan los fusionistas batalladores que una cuestión internacional de la índole de la que se debate, es tan bueno adecuado para que las oposiciones demuestren sus fuerzas así como la debilidad del ministerio; sin embargo, una vez colocadas las cosas como se hallan, se proponen sacar todo el partido posible de la situación, y al efecto, mañana hablará el Sr. Labra, el cual, según sus amigos, se propone hacer un discurso de oposición ruda, siguiéndole sucesivamente en el uso de la palabra los Sres. Castelar y Sagasta, que desarrollarán por completo el tema iniciado por el Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

No obstante lo anteriormente expresado, esta tarde se ha dicho que tal vez no hablará el señor Castelar en el debate pendiente, reservándose para la interpelación estudiantil que, según dije á Vd. ayer, se reanuda el jueves próximo. A última hora no se sabía nada de una manera positiva, que posibilistas de fuste daban por seguro aunque hablará en la interpelación diplomática y en la otra de que queda hecha referencia.

Los ministeriales negaban hoy que el señor ministro de la Gobernación haya manifestado su disgusto en forma ninguna, porque haya habido corporaciones y particulares que al repartir sus donativos para los damnificados de Andalucía, acordaran prescindir de la administración pública. Lo único que ha podido ocurrir, manifestaban, es que el señor Romero Robledo haya deplorado que no haya habido una acción común para remediar los efectos de los siniestros; bajo este punto de vista á nadie puede oscurecerse que habría sido mejor una sola dirección en los repartos que no varía, como está sucediendo; pero había que luchar con el recuerdo de lo sucedido en desastres análogos, como el temblor de tierra de Manila y la inundación de Murcia, y la dificultad de llegar á un acuerdo con la iniciativa privada ha hecho que el gobierno no intente nada en este sentido.

Así se expresaban esta tarde en el salón de Conferencias, los íntimos del señor ministro de la Gobernación.

Las últimas parte de la visita, de D. Alfonso á Torre del Mar y Velez Málaga, en este último punto los hundimientos y pérdidas materiales han sido en mayor número de lo que se había dicho, causando profunda emoción en el ánimo del rey el aspecto de la abandonada ciudad. Parece que el donativo hecho para atender á las necesidades más perentorias de aquellos habitantes, es de alguna importancia.

No es cierto que el señor duque de la Torre se haya agravado en la dolencia que viene padeciendo.

Los círculos raenos concurredos esta tarde de costumbre.

Los temporales continúan en toda la península.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Sebastián mártir.  
SANTO DE MAÑANA.—Santa Inés vg. y mr.

ÚLTIMA HOPA

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR DE «EL SERPIS».

Madrid 19 Enero (2:20 tarde)

No hay nada resuelto acerca de la sustitución del general Jovellar en el mando de Filipinas. Es probable le sustituya el ministro de la Guerra general Quesada.

Madrid 19 Enero (4:15 tarde.)

El rey se encuentra hoy en Canillar. El general Serrano va mejorando de su dolencia.

Madrid 19 Enero (5 tarde)

En el Senado la discusión ha versado sobre actos.

En el Congreso continua la interpelación del Sr. marqués de la Vega de Armijo.

Ha habido el Sr. Labra.

Hay gran curiosidad por conocer el discurso que pronunciará el Sr. Sagasta.

Hay gran concurrencia y animación en la Cámara.

Academia de comercio.

Bajo la dirección de los señores D. Francisco R. Salvadorés y D. E. Lartigueu. CALLE DE SAN CRISTOBAL, 2, PRAL.

Las materias que podrán cursar los alumnos que deseen favorecernos con su asistencia, son las siguientes:

ASIGNATURAS

- Aritmética mercantil. . . ) 15 pesetas al mes
- Cálculos mercantiles. . . )
- Teneduría de libros por partida doble. . . . . 20 id. curso completo
- Enseñanza de cualquiera letra. 20 id. al mes
- Reforma completa de letra Inglesa, Redonda, Gótica etc. 40 id. id.
- Clases particulares á domicilio: precios convencionales. Id. id. en la academia: id. id.
- Horas de clase. de 2 á 3 y media de la tarde, y de 7 á 9 de la noche.

Alcoy: Imp. ERPIS 3 de EL S. Ma

# Abono animal de la marca ANCORA



AGRICULTORES, los maravillosos resultados obtenidos con el empleo de este ABONO son la mayor garantía para el consumidor.

**ABONO** animal de la marca "ANCORA".

Recomendamos a los agricultores nuestro ABONO por reunir todas cuantas materias fertilizantes se necesitan para el completo desarrollo de los árboles y sembrados. Tenemos en nuestro poder certificados de sus buenos resultados, expedidos por infinidad de cosecheros que lo han empleado. Lo ratifican sus fabricantes al que lo solicite. =FACUNDO VICTORIA E HIJOS = Precio en fábrica 18 pesetas los 10 kilos.

**MERCADO 15**  
**MAQUINAS PARA COSER**  
 de La Compañía Fabril  
**SINGER**

Cualquier modelo de sus célebres máquinas a 25,50 PESETAS semanales Pagos al contado 10 por de rebaja.

Garantía verdadera e ilimitada.

Enseñanza gratis a domicilio.

Gran depósito de sedas, algodones, agujas, aceites, y piezas sueltas para toda clase de costuras.

Recomendamos nuestra nueva máquina de lanzadera oscilante, especial para trabajos de adorno por su puntada brillante y fina.

UNICA SUCURSAL EN ALCOY  
**15. MERCADO 15**

**GUIA DEL COMPRADOR DE ALCOY**  
 Anuncios recomendados.

<b>GORBERIA</b> D. Eduardo Barthez Val 17.	<b>ZAPATERIA</b> D. Francisco Berdia No. Lorrng. 2.
<b>FARMACIA</b> D. San Jacinto Molitor S. Nicolás 4.	<b>CAPES Y FONDAS</b> D. Lorezo Bigal Plaza de S. Agn. 20.
<b>ANTIGUA FONDAS DE LIPIES</b> a cargo de Julian P. San Agust.	<b>DRUGUIERIA S.</b> D. Eduardo Fiol, heredado 9.
<b>LOZA Y CRISTAL</b> D. José Martínez Mercado 18. (La Perla).	<b>PAPERERIA</b> Manuel Molló Mercado 9.
<b>LA VALENCIANA</b> P. Marina D. Francisco Hurtado, B. enela 8.	<b>LAMPISTERIA</b> Don Desiderio Margarit San Lorenzo 23 Tienda de la arpana

## LA Moda Elegante.

periódico de señoras y señoritas

AÑO XLIII.

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, tiene por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con gusto y economía, cualquiera que sea la categoría social á que pertenezcan. — LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA da en sus números profusión de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños; grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores y escogida lectura. Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año hasta pesetas 425 el trimestre.

Se remite gratis un número de muestra y el prospecto á toda señora que se sirva pedirlo por carta Administración de LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.  
 Carreta, 12, principal, Madrid.

## DANIEL CORTEZG Y COMP.ª EDITORIS. -- BARCELONA.

Ansias-March, 95 y 97

## ESPAÑA

sus Monumentos y artes. su naturaleza e historia

obra escrita por los Sres. Castelar, La Fuente, Llorente, Madoz, Murgía, Pi Margall, Pi-Ferrer, Pirala, Quirado etc, etc.

con un prólogo de D. ANTONIO CÁNOVAS DEL CASTILLO.

Edición ricamente ilustrada con fotografías, eliografías, cromos, etc. Por suscripción: Un cuaderno semanal de 100 páginas 4 reales. Van publicados los tomos CORDOBA, CATALUNA, I.

**BIBLIOTECA, ARTES Y LETRAS**

Por suscripción: Un tomo mensual, de 300 á 400 páginas, fuertemente ilustrado y encuadernado en tela con relieve en oro, plata y colores con su correspondiente

## REGALO

como de la BIBLIOTECA CLASICA ESPAÑOLA también encuadernado en tela con relieve 12 reales. Se admiten suscripciones en la casa editorial y en los principales centros y librerías de España y Ultramar. Representante en Madrid, D. Juan E. de Lona plaza del Progreso 15 segundo.

## BOCA

**BOCA**  
 GRAN REMEDIO  
**BOCA**  
 PARA LA BOCA

Elixir del Dr. GUTIER

Importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutier á base del mentol, es el dentífico que reúne en sí todas las ventajas de todos los dentíficos. Ha aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

**Emblanquece** los dientes y dá brillo al esmalte.

**Aromatiza** la fúidez del aliento y pone Cura ómnia que sea y

**Fortalece** los dientes y muelas dando vitalidad y firmeza á las encías.

Nota. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también otros varios dentíficos que, unidos al Elixir, aumentan el efecto de éste y blanquean de los dientes.

de toda España y sus Antillas.  
 NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también otros varios dentíficos que, unidos al Elixir, aumentan el efecto de éste y blanquean de los dientes.

## Venta.

Hay aun máquina y un extractor para la fabricación de borra, que a pesar de estar en muy buen uso, se cederían á un precio muy económico. En esta Redacción, informarán.

## ESTOMAGO, NERVIOS, HUMORES

Usad las **PERLAS KOCH** gran remedio infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad, y dánele el tono coloración y vigor naturales.

UNA RECOMENDACION IMPORTANTE. — Congreso médico de Londres de 1882. — Desde hoy cesamos en aconsejar á nuestros Clientes la ida á los Establecimientos Bañarios. — El uso de las **PERLAS KOCH** supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes que impere agravan al paciente. La **PERLAS KOCH** es un medicamento poderoso que la Medicina posee. — Drs. Sheffield, Leeds, Lisbot, Vilson.

Las **PERLAS KOCH** están aconsejadas en todas las enfermedades CRONICAS REBELDES. Su acción continua obra verdaderas milagros. — Dr. Ricardo Torres

Las **PERLAS KOCH** es el único depurativo que realmente llena la prescripción precisa para que su acción obre sobre la sangre limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno en los demás órganos, como sucede con todos los otros de urafijos que conocemos, que llevan impedido á su acción depurante otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que deb evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.

Pres. Cai. Jot. Nerwalis, Roger y Tacout.

Las **PERLAS KOCH** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer á ningún otro incidente que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud. — Doctores Grignay, Santotie, Ugarte

Precio de la caja 8 reales en toda España,

se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen

Depósito principal, **GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO**  
 Rambla Cataluña 104. — BARCELONA.

Se vende en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América. Si den a un punto no las hubiera, pidase en carta, al D. D. S. de Barcelona, en el cual se le dará el valor de los sellos y se mandará por correo. — Todas cuantas consultas se le hagan al Director de Gabinete Norte Americano en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **PERLAS KOCH** serán contadas gratuitamente.

## Importantísimo á la humanidad.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgante, y las únicas que contienen carbonatos ferrosos y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis, invertebradas bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jarlines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras, en la Exposición Internacional de Niza distinción hasta ahora no concedida.